

# RESEÑA

ALBERTO ARELLANO RÍOS  
*El Colegio de Jalisco*

Reseña del libro de Fernando Patrón, Oniel Francisco Díaz Jiménez y Luis Eduardo León Ganatios (eds.). *Las elecciones intermedias en México 2021. Competencia, comportamiento y escenarios electorales*. Guanajuato: Universidad de Guanajuato-SECULAR A.C.

La obra colectiva que ahora se reseña es muy densa. Pero el grosor no impide que sea un trabajo claro, preciso y esté escrito con un lenguaje accesible para un público amplio más allá de los especialistas. El libro consta de una introducción y veinte capítulos. Es un trabajo que involucra al claustro de profesores y estudiantes de los Departamentos de Estudios Políticos y de Gobierno, así como al de Gestión Pública de la Universidad de Guanajuato. Se suman al proyecto colegas de otras instituciones educativas del país.

La obra es una muestra de hacer buena ciencia política fuera de la capital del país. Por lo tanto, habrá que reconocer y aplaudir que la disciplina esté en camino de mayor fortaleza y no quede reducida a ciertos enclaves institucionales, sino que se amplíen los territorios y estos actúen como nodos de comunicación y construcción de conocimiento significativo. En la obra se debe valorar un segundo esfuerzo, puesto que ya hay una obra previa que analiza la elección de 2018, en la que el campus de Guanajuato capital se hace presente en el mapa politológico nacional e internacional. Este producto fortalece las líneas y la agenda de investigación de la universidad guanajuatense. Es notorio que en ella el rigor científico resalta. Es una obra muy bien escrita. Sólida y lógica en términos académicos. Está

muy bien argumentada teóricamente y sustentada empíricamente. Una de sus fortalezas es que en el trabajo colegiado participan gente experimentada y alumnos de posgrado en formación.

La obra, nos dicen los editores en la introducción, documenta el tránsito o migración del electorado hacia Morena (Movimiento de Regeneración Nacional). La investigación es útil para ver las diferentes aristas que explican la forma en que Morena irrumpe en el sistema político mexicano. La investigación permite valorar la forma en cómo el cambio electoral incide en el cambio político. Es decir, en las consecuencias en otras partes del sistema político: Ejecutivo, Congreso, entidades federativas, esto es en la distribución del poder, y cómo incide en la gobernabilidad.

La obra intenta responder a la pregunta porque las elecciones de 2021 son importantes, parte de la premisa de que puede haber elecciones sin democracia, pero no hay democracia sin elecciones. Además de que si bien, toda elección será histórica y conforme pase el tiempo tenderemos elecciones cada vez más complejas en su operatividad, los autores le dan significado al acontecimiento. Resultado de ello es que en la elección de 2021 se hace evidente la fragmentación del poder y del sistema de partidos. Hay

un realineamiento hacia nuevas fuerzas políticas. Surge en este entorno político-electoral Morena y MC (Movimiento Ciudadano). De ahí que la elección de 2021 debe valorarse como el asentamiento de la crisis del sistema de partidos. Esto obliga a repensar los nuevos rumbos hacia la estabilidad.

Pero qué va encontrar el lector. Tres racimos en los que se agrupan los capítulos. En una primera parte se abordan las elecciones de 2021 su competencia partidista y electoral en perspectiva comparada. En la segunda se estudia el comportamiento electoral y los escenarios legislativos. En esta sección en particular se reflexiona conceptualmente, debate y analizan las dimensiones de la competencia electoral, la comunicación presidencial, así como la reconfiguración legislativa. Y en la tercera se encontraran el estudio de casos subnacionales en su competencia: comportamiento y votaciones. En suma, la obra incentiva el debate teórico y público para comprender el fenómeno.

Los capítulos, sin dudarlos, serán utilizados como textos de consulta en un programa o curso del sistema de partidos en México. Al ser una obra tan amplia, esta reseña se centrará en delinear, algunos trabajos. Por ejemplo el trabajo de Oniel Díaz, que aborda la fragmentación institucional,

la “cartelización”, “desalineación” y “desinstitucionalización”. El capítulo da continuidad a una línea e interés que el autor tiene y, en tanto coyuntura, le permite ir afinando una explicación estructural o sistémica acerca de la transformación del sistema de partidos en México en perspectiva global.

Oniel Díaz da cuenta de dicha travesía y le da lógica. Así se puede decir que hay tres fases en nuestro proceso de cambio político impulsado por la mecánica electoral. La primera que acontece en el sistema de partidos es la etapa autoritaria. La segunda es la de 1997 a 2017 en el que había un sistema de partidos de tres partidos que aparentaba institucionalización; y si lo era, se debió a la existencia la cimentación de una lógica de “cartelización”. Es decir, que había un acuerdo informal entre los partidos para eliminar la competencia. En esto valdría la pena preguntarle al autor porque la apuesta por esta categoría y no por partidocracia, por ejemplo.

La tercera es la “desinstitucionalización” como resultado de un realineamiento electoral. La característica de esta última etapa es un colapso del sistema de partidos previo, en el que fue no sólo el mal desempeño de los gobiernos y la poca diferencia ideológica entre ellos, sino el tipo de relación que tiene con la sociedad al tenerles desconfianza. La cuestión es que se abren es que pasará con el sistema de partidos en los años que están por venir.

Otro capítulo que llama la atención es el que estudia la variación entre las elecciones de las elecciones a la Cámara de Diputados de México entre 2018 y 2021 mediante de Julen Berasaluce Iza. Su texto evidencia la ligera pérdida de apoyos electorales entre los partidos favorables al gobierno federal. También el cambio con respecto a 2018 donde observa la consecuente pérdida de apoyo del PRI (Partido Revolucionario Institucional) y el PRD (Partido de la Revolución Democrática). Enfatiza que el comportamiento electoral refuerza la hipótesis de prevalencia de polarización ideológica entre bloques en el electorado mexicano.

En el texto intitulado las “Dimensiones y tendencias del comportamiento electoral en México (2012-2021)” de Oniel Francisco Díaz Jiménez, Saúl Misael Posadas Cabrera y sus hallazgos apuntan a dos direcciones: son en el corto y largo plazo. De las variables de corto plazo analizadas, la imagen de los candidatos es, sin duda, la más relevante. Aunque, a diferencia de 2012, diversos temas tanto de desempeño como de posición resultaron ser predictores significativos del voto en 2018, su impacto en las decisiones electorales fue considerablemente menor que el de las opiniones sobre los candidatos presidenciales. Por su parte, las variables de largo plazo que mostraron el mayor declive en cuanto a su capacidad explicativa del voto en elecciones presidenciales a lo largo de los años fueron los factores estructurales socioeconómicos y sociodemográficos.

Finalmente, otro texto que llama la atención de quien suscribe esta reseña, es el que estudia la comunicación presidencial negativa y confianza en las instituciones electorales en las elecciones intermedias de 2021. Este capítulo escrito por Obed Ramos Ortega, Oniel Díaz y Carlos Muñoz quienes plantean mayor probabilidad de que los ataques hacia el INE (Instituto Nacional Electoral) sean más eficaces entre aquellos que padecen una suerte de síndrome de fatiga democrática, es decir, entre individuos inconformes o insatisfechos con el funcionamiento de la democracia. Contrario a las teorías del *videomalestar*, las cuales sostienen que el consumo de noticias en los medios puede erosionar significativamente la confianza en las instituciones políticas entre la ciudadanía, los autores sostienen, y con evidencia empírica, que los efectos son diferenciados. Esto de acuerdo con el medio del que se trate.

En fin, es importante reiterar que esta como comunidad epistémica siga fortaleciéndose. El compromiso es que valores el proceso electoral de 2024. Enriquezcan el debate y amplíen las miradas de comprensión y explicación de la nunca acabada transformación política mexicana sustentada en lo electoral, en tanto está dure como su vector central. Mientras que para los actores y fuerzas partidistas tengan en este tipo de investigaciones un instrumento que les ayude a valorar su desempeño y para el ciudadano común contar con mayores elementos para emitir un voto razonado.